
! ! ! !本报讯 （记者 郜阳）昨天下
午，!"#$世界人工智能大会徐汇西
岸会场第一场论坛 %&'%()火热开
讲，$位专家、学者、商业领袖和业
界大咖与现场近 *+"位观众分享人
工智能在艺术、娱乐、商业、出行、工
业等领域的智慧与洞见。

或许你曾看过“复活”的邓丽君
演唱会，或许你曾感叹“灭霸”的震
撼效果，又或许你正在玩最新的体
感游戏，这背后的人工智能技术究
竟怎样改变着我们的娱乐视觉体
验？“其实我们已经进入了一个虚拟
的世界，只是我们还没有意识到而
已。”数字王国执行董事兼 ,-.谢
安介绍，“如今，在人工智能加持下，
我们可以创造出一个不存在的虚拟
人，他/她可以演任何角色，也有机
会成为‘网红’。”谢安说，通过大数
据和算法，结合游戏引擎，只需一件
动作捕捉的衣服和一个单一摄像
头，就可操控一个虚拟人，“同样，我

们还通过 %&技术，修复了经典电影
《地道战》。”

敦煌研究院文物数字研究所所
长吴健在这场演讲中，为大家揭开
了 %&与艺术的秘密。“石窟数字化
主要包含数据采集、数据处理、定位
纠正与测量、三维重建、档案数据库
建设、多媒体虚拟漫游等关键技
术。”吴健说，“通过人工智能，我们
积累了海量的数字化资源。”在吴健
看来，人工智能、大数据、虚拟现实
等技术的出现，重新定义了文物保
护的方法。
如今已完全渗透进生活的各类

高新科技应用，正改变着现代人的
注意力，数字信息安全问题日趋尖
锐。汇付天下首席数据官裔隽介绍，
利用关系网络中的社群发现算法，
如今人们可以将百万节点的商户进
行聚类分析，通过对统一社群在“黑
商户”比例、异常行为等信息的挖
掘，发现疑似欺诈团伙，发出警告。

!位智脑和 "##位观众相聚徐汇西岸会场

听一场 主题“开讲啦”

! ! ! !本报讯（记者 郜阳）矗立在黄
浦江畔的中国金融信息中心昨晚迎
来近百位神秘嘉宾。望着璀璨的浦
江夜景，他们在由中国科学院上海
分院主办的 !"0$世界人工智能大
会 %&科技沙龙上，畅谈未来人工智
能发展的关键前沿理论问题和核心
前沿应用领域。
人工智能可以为我们带来哪些

颠覆性应用？算力在现有的硬件技
术条件下，会面临什么限制？人工智
能芯片架构的突破又将把 %&推向
怎样的发展高度？……这些来自高
校、科研院所、产业界、金融界的中
外专家讨论得热火朝天，或为坚持
看法交锋几个回合，或为找到理论
“知己”而开怀大笑。中国科学院院
士、中科院上海分院院长张旭告诉
记者，这是中科院第二年举办 %&科
技沙龙。“脑科学和神经科学这样的

基础科学对于当代社会的发展，有
着不可替代的巨大作用。上海脑科
学与类脑研究中心正在加紧这一块
研究的脚步。”张旭表示。

牛津大学计算机系主任、国际
计算机学会院士迈克尔·伍尔德里
奇教授曾参与开发 %123456项目。
“尽管人工智能在过去 !+年取得了
长足的进步，但我认为通用的人工
智能并不会在短期内到来。”伍尔德
里奇教授说，下一个挑战是让人工
智能理解人的世界。

华沙大学教授、欧洲高性能计
算机交叉科学中心主任马雷克·米
凯利维茨则与中科院计算机所副所
长陈熙霖教授探讨了算力话题。米
凯利维茨说：“也许有人认为大脑里
都是‘硬件’。但我们会从人脑结构
中获得启发，来进一步去研究超级
计算机与 %&如何更好连接。”

中科院上海分院举办科技沙龙畅谈未来

可否理解人的世界?
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! ! ! !本报讯（记者 马亚宁 董纯蕾 叶
薇 郜阳）最强人工智能麻将选手 %&

78239，在今天上午举行的 !+#$世界人
工智能大会主题演讲环节，由微软全球
副总裁沈向洋正式发布。这是继阿尔法
狗和人工智能的德州扑克手之后，全球
诞生的又一位 %&游戏高手，其麻将水
平已远远超过公开比赛中的顶级麻将
高手。

在本次大会上，沈向洋公布了其在
人工智能研究领域的最新进展：由微软
亚洲研究院开发的麻将 %& 系统 78239

（超级凤凰）成为首个在国际知名的专

业麻将平台“天凤”上荣升十段的 %&系统。
“天凤”平台因其完善的规则、专业的段位升
级系统，吸引了全球近 ::万名麻将玩家，其
中汇集了大量专业选手。78239在天凤的公
开房间“特上房”与人类选手进行了超过
;+++场对战，获得“特上房”最高段位十段。
78239的风格自成一派，其稳定段位领先另
外两个知名麻将 %&系统 !个段位以上，并且
超越顶尖人类选手在该房间的平均水平 #个
段位以上。
麻将起源于中国，而今这一蕴含东方哲

学和智慧的古老博弈游戏正风靡全世界。与
象棋、围棋等棋类相比，麻将在游戏对弈的过

程中存在大量隐藏信息，具有高度
的不确定性，因此麻将的复杂度远
高于其他棋类，对 %&技术存在特
殊挑战。78239基于微软亚洲研究
院发明的自适应决策、先知教练、
全盘预测等新型人工智能技术，可
以有效处理麻将的高度不确定性，
在游戏中表现出类人的直觉、预
测、推理、模糊决策能力和大局观
意识。

据介绍，游戏一直是人工智能
研究的最佳试验田，训练游戏 %&

的过程可以不断提升人工智能的

算法和人工智能处理复杂问题的能力。
麻将 %&系统 78239的技术突破，对于探
索及扩展人工智能算法的边界是非常
有益的尝试。“同时，麻将这类游戏中的
推理、决策过程与人类真实且复杂的生活
更贴近，我们希望提升人工智能在现实
环境中解决复杂问题的能力。”

!+#$年以来，微软亚洲研究院在人
工智能的多个核心领域取得了令人瞩
目的成果。在由国际计算语言学协会
%,( 举办的 <=' !+#$国际机器翻译
比赛中，微软亚洲研究院团队凭借多维
度的技术创新，在参加的 ##项机器翻

译任务中，以 *项第一名、:项第二
名的成绩成为冠军团队。机器学习技
术的创新，大大提升机器翻译结果的质
量，有助于进一步消除语言间的障碍。

此外，由微软亚洲研究院与微软雷
德蒙研究院研究员组成的团队，在斯坦
福大学发起的对话式问答挑战赛 ,6>%

（,6?@ABC4DE6?41 >8ACDE6? %?CFABE?G

,3411A?GA）中荣登榜首，成为目前排行榜
上唯一一个模型分数超过人类分数的
团队。这项突破标志着未来搜索引擎、
智能助手等智能服务，将以类似于人类
沟通一样自然的方式与人类进行交互。

! ! ! !本报讯 （记者 叶薇 董纯蕾 马亚宁 郜
阳）今天上午，在 !+0$世界人工智能大会主题
演讲环节，腾讯公司董事会主席兼首席执行官
马化腾表示：“这是我第二次参加 %&大会，每
一次来上海都有不一样的感受。去年，腾讯华
东总部在上海正式成立，目前华东总部拥有员
工将近 ;+++人，在建中的华东总部的新大厦
也表达了我们扎根上海发展的决心。”
去年，马化腾在人工智能大会上提出

应围绕可知、可控、可用、可靠来思考人工
智能的影响。今天一开场他就提出，一
年来，腾讯在上海对人工智能、云计
算、文化创意等领域大幅增加了投入，
取得了一些新进展。国内领先专注视
觉研究的优图实验室和专注智能
网络安全研究的科恩实验室都落
户上海。在过去一年里，腾讯在
上海又新增了医疗 %&大数据实

验室、%&医院等一批 %&应用项目。
马化腾从研究、应用、治理三方面表达了

对人工智能发展的看法。首先，通用人工智能
发展趋势越来越清晰。%&向着人类智慧继续
靠近，从专才向通才发展，实现从专用人工智
能向通用人工智能跨越式发展，这是下一个
阶段的必然趋势。其中重要的一步就是人工H

智能向自主智能转化。以阿尔法狗的后续版
本阿尔法 IAB6为代表，人工干预开始减少，机
器智能对于环境的自我学习大大加强。

%&应用方面，%&与各行各业日益融合。
人工智能发展将会给我们带来以 %&H为标志
的普惠型智能社会，我国发展人工智能产业
前景看好，人工智能产业规模未来 0"年将进
入高速增长期。目前 %&与各行业结合形成的
智慧制造、智慧医疗、智慧安防、智慧交通、智
慧零售等全方位行业解决方案正在全国落地
生根。

智慧医疗是腾讯最关注的重点。腾讯建
设了首批医疗影像国家新一代人工智能平
台。腾讯“觅影”实现从单一病种到多病种的
诊断，能够对 J""多种疾病风险进行识别和
预测，目前已经成为国家级标杆项目。通过互
联网医院，电子健康卡和腾讯医点等专业医
学科普项目构成医疗领域 %&应用的小生态。

在 %&治理方面，以科技向善引领全方位
治理，确保 %&可知可控可用可靠。今年 K月，
国家新一代人工智能治理专业委员会发布报
告，提出发展负责任的人工智能。这是我国首
次发布发展人工智能治理的原则。政府、企业
和社会在 %&治理大原则上有高度共识。加强
全球治理和合作是 %&发展必不可少的一环，
产业割裂和技术脱钩将会损害整个人类的长
期利益。面对技术竞争、贸易争端、地缘冲突
等矛盾，我们应该拿出智慧和胸怀，努力跨越
这些壁垒。

最强 麻将选手亮相
微软公布人工智 能研究领域最新进展

腾讯公司董事会主席兼首席执行官马化腾：

从专才向通才发展
是下阶段必然趋势

! ! ! !本报讯 （记者 郜阳 叶薇 马
亚宁）在主题演讲环节，最后一位演
讲者商汤科技创始人汤晓鸥感谢了
上海的“三滴水”。
“今天，我想和大家分享一个中

国‘源’创故事。在 %&大数据时代，
我先给大家看一个数字：L;亿。”汤
晓鸥说，“这个数字不是商汤的估
值，而是截至今日，《哪吒》在我国票
房的收入，这是一个奇迹。”

奇迹是怎么发生的？在汤晓鸥
看来，有两个重要因素：人们愿意为
电影票买单，盗版绝迹，创作者得到
了市场回报；中国人本来就有创新
基因。“事实上，L"年前，哪吒就闹
过一次海。《哪吒闹海》出自上海美
术电影制片厂，同期大家耳熟能详
的作品还有《大闹天宫》《阿凡提的

故事》《三个和尚》等。”汤晓鸥说，
“这些成功来源于上海美术电影制
片厂的原创精神，应该致敬上海的
原创精神。”
“商汤中国总部落户上海，看中

了上海的‘三滴水’。”汤晓鸥表
示。第一滴水是上海的创新环
境：保护知识产权，尊重原创，
让原创者能吃饱饭；第二滴水
代表人才：尊重人才，重视
人才的培养，才能让原创
“源远流长”；第三滴水是
学术的充分交流。“人工智
能要突破传统行业之间的
界限，突破学术与产业的
界限，突破学术的国
界。”有了这三点，源头
活水自然来。

! ! ! !本报讯 （记者 郜阳 叶薇 马亚宁）!"0$
世界人工智能大会开幕式后，卡内基梅隆大学
计算机学院院长汤姆·米切尔发表演讲。
米切尔表示，%&在过去十年里取得了叹为

观止的成就。十年前，人工智能看不见也听不
见，如今已是“耳聪目明”，全世界最厉害的围
棋大师也是计算机。
那即将到来的会是什么？
“人工智能正在进一步加速世界发展的趋

势。在感知领域，我们看到计算机不仅达到人
类的程度，甚至比人做得更好，比如 %&可以确
定某名患者是否患皮肤癌。”米切尔说，“自然
语言感知能力也发展迅猛，研究人员已经为计
算机训练提供了大量文本。”

在米切尔看来，现在的计算机能够充分理
解语义，研究人员不需要从零开始，而是站在
巨人肩膀上开发应用，“人类自有的感知限定
终将被机器突破。”

而在教学领域，人工智能能够判
断学生在课堂上是否专注，也十分清
楚从幼儿园到高三的教学知识。“人
类教师很难做到一生教授数百万名
学生，但是人工智能可以。”

米切尔告诉我们，随着技术进
步，或许未来我们可以买到这样的灯
泡：通过深度学习，它如果运用于病
房，能预警医疗事故的发生；如果用
于咖啡店，它会提醒“马大哈”顾客别
忘了拿好手机。
“但我更想说的是，%&未来发展

需要的是双赢局面，而不是零和游
戏。”米切尔说，“就像德国的智能汽
车每多卖出一辆，日本就会少一份销
售额，这不是我们希望看到的。”他呼
吁各国在未来的 %&发展规划中要允
许合作，推动合作。

感谢上海
“三滴水”

商汤科技创始人汤晓鸥：

需要双赢局面
不是零和游戏

卡内基梅隆大学汤姆·米切尔：
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